

V S M / A S A M

Seit vielen Jahrhunderten wird die Wasserkraft in der Schweiz genutzt. Mühlen in Hagendorn im im Kanton Zug und Reste vom Mühlen in Avenches im Kanton Waadt, zeigen Rekonstruktionen von römischen Wasserrädern und Mahlgängen oder Teilen davon. Auch andere Mühlenbäche in der Schweiz und Liechtenstein wurden seit den Römern für solche Anlagen genutzt. Im Jahr 2000 gründet eine Handvoll Mühleninteressierte aus allen Landesteilen der Schweiz die Vereinigung Schweizer Mühlenfreunde - VSM / ASAM.

Die Vereinigung zählt heute über 400 Mitglieder. Lokale Vereine, die eigene Mühlenanlagen betreiben oder restaurieren, Museen, private Mühlenbegeisterte und Mühlenkenner gehören dazu. Der Schweizer Mühltage ist unser Hauptanlass, wo jährlich eine Hundertschaft von historischen Anlagen zu besichtigen sind. Damit stellt die Vereinigung ein Bindeglied zwischen den lokalen Anlagen und der Öffentlichkeit her. Die Vereinigung versucht, die Anlagen zu vernetzen und die ersten menschlichen Maschinen wieder in die Herzen der heutigen Gesellschaft zu rücken. Wer kennt nicht eine alte Mühle, einen schönen Mühlenplatz, einen romantischen Mühlenbach, ein verlottertes Wasserrad bei einem Gebäude? In der Blütezeit der Mühlen in der Schweiz waren 6000 bis 8000 Anlagen an unseren Bächen in Betrieb. Durch die Industrialisierung wurde die Energie ortsunabhängig von den Mühlenbächen. Die alten Mühlenanlagen waren nicht mehr effizient, wurden stillgelegt und manches Gewerbe ist so verschwunden. Heute haben die Anlagen - viele in musealer Funktion - wieder an Bedeutung gewonnen. Sie haben im Alltagsbild vieler Gemeinden wieder eine wichtige Stellung. In vielen Landesgegenden ist das Leben mit dem Wasser und der Kraft des Wassers beim Mühlenrad noch zu sehen, da werden aus Baumstämmen Balken und Bretter gesägt, dort wird zwischen Röllen Korn geschält, entspelzt und in Mahlgängen zu feinem Mehl gemahlen. Hier wieder steht ein grosser Hammer, der auf das Eisen herunterfällt und der Schmied der unter den Augen der Beobachter ein Kunstwerk erstellt. Da der feine Duft, der der Besucherin entgegen strömt, wenn aus Nüssen in aufwendiger Arbeit feinstes Nussöl gepresst wird.

Besuchen Sie die Anlagen in Ihrer Region am jährlichen Mühltage! Und helfen Sie uns den Brückenschlag von der alten Technik bis zu unserer heutigen Zeit zu machen. Handwerk, die alten Mühlen und Anlagen den zukünftigen Generationen aktiv präsentieren zu können, sie zugänglich und begreifbar zu machen.

Vereinigung Schweizer Mühlenfreunde
Association Suisse des Amis des Moulins
Associazione Svizzera degli Amici dei Mulini
Associazion Svizra dals Amis dals Mulins

Unsere Themen sind

Schweizer Mühltage

Am Samstag nach Auffahrt laden in der ganzen Schweiz Mühlen zur Besichtigung ein.

Über 22000 Interessierte BesucherInnen finden sich jährlich bei den Anlagen ein. Einige Anlagen haben über 1500 Besucherinnen. Jede Anlage bietet interessante Geschichten, lebendige Führungen und altes Gewerbe. Erleben Sie Müller, Schmiede, Sägerinnen, Ölerinnen aktiv bei der Arbeit. Erhalten Sie Einblick in historisches Gewerbe. Und oft gibt es ein Rahmenprogramm, mit Festwirtschaft und anderem.

Austausch von Informationen

Die Vereinigung versucht die letzten historischen Überbleibsel von Mühlen unter den aktiven Anlagen auszutauschen, das Wissen zu erhalten und die Technik Dritten zu präsentieren. Dazu veröffentlichen wir mit dem Mühlenbrief, der Internetseite, dem Blog periodisch neue Informationen.

Ersatzteillbörse

Eine elektronische Datenbank versucht ganze Mühlenanlagen oder Ersatzteile von Mühlen zu vermitteln, um diese vom Abriss oder der Verschrottung zu retten.



V S M / A S A M

Vereinigung Schweizer Mühlenfreunde
Association Suisse des Amis des Moulins
Associazione Svizzera degli Amici dei Mulini
Associazion Svizra dals Amis dals Mulins

Vereinigung Association Associazione Associazion

Schweizer Mühlenfreunde

Suisse des Amis des Moulins
Svizzera degli Amici dei Mulini
Svizra dals Amis dals Mulins



Werden Sie Mitglied

Unterstützen Sie uns

Werden Sie Mitglied und unterstützen Sie die historischen Mühlen und Kleinkraftwerke in der Schweiz. Mit einer Mitgliedschaft erhalten Sie den jährlich erscheinenden Mühlenführer zum Mühlentag und den halbjährlich erscheinenden Mühlenbrief. Sie sind herzlich eingeladen, einmal im Jahr an der vom Präsidenten einberufenen Mitgliederversammlung teilzunehmen. Das Rahmenprogramm führt uns jeweils in eine neu zu besichtigende Anlage. Jahresmitte haben Mitglieder und ihre Begleitung die Gelegenheit, die zweitägige Mühlenexkursion mitzumachen, welche Einsicht in die historische Mühlenzene gibt.

Anmelden

Die Anmeldung für eine neue Mitgliedschaft ist einfach. Füllen Sie auf unseren Internetseiten www.muehlenfreunde.ch das Beitrittsformular aus. Die Mitgliedschaft wird Ihnen bestätigt. Der Mitgliederbeitrag wird im April/Mai des jeweiligen Vereinsjahres in Rechnung gestellt. Spenden und Passivbeiträge sind jederzeit herzlich willkommen und helfen, unsere laufenden Projekte und Aufgaben durchzuführen und Neue zu realisieren.



Jahresbeitrag in CHF

40.- Einzelmitgliedschaft

80.- Vereine, Verbände

100.- juristische Personen, Gönnerschaften

Unser Konto

PostFinance AG, Bern

IBAN CH66 0900 0000
4022 5582 4

BIC POFICHBEXXX



Und weitere Themen sind

Inventar

Mit einem Mühleninventar - bald in der dritten Version - stellen wir historische Daten der Öffentlichkeit zur Verfügung. Von den ehemaligen rund 8000 Anlagen, sind heute über 200 restaurierte Anlagen aktiv in Betrieb. Es gibt schlafende Anlagen, die einen Prinzen oder eine Prinzessin warten, der sie wachgeküsst.

Mühlenexkursion

Jedes Jahr im Juni/Juli organisiert die Vereinigung eine zweitägige Exkursion zu historischen Mühlen und Mühlenplätzen.

Seminare

In unregelmässigen Abständen gibt es Tagungen. Die letzte Tagung galt dem Thema Wasserrad.

Anschrift Hauptsitz

Sekretariat VSM/ASAM

Spitzmüli 1087

CH-9114 Hoffeld/SG

Telefon 077 437 01 00

Kontakt

www.muehlenfreunde.ch

www.amidesmoulins.ch

www.amicideimulini.ch

info@muehlenfreunde.ch



Und nicht zu vergessen

Netzwerk

Die Vereinigung unterhält Kontakte und ist im Austausch mit anderen Mühlengesellschaften in Deutschland, Frankreich, Niederlanden, Österreich und anderen internationalen Organisationen.

Publikationen

Der Verein unterstützt Autoren und Autorinnen, die zum Thema Mühlen publizieren. Und vertreibt einzelne Bücher und Werke über Mühlen.

Angedachte und zukünftige Projekte

Wir möchten ein nationales Archiv zum umfassenden Thema Mühlen ins Leben rufen und suchen ein Etat und ein mögliches Gebäude.